



b UNIVERSITÄT BERN

Philosophisch-historische Fakultät

Historisches Institut

Weiterbildungsprogramm in Archiv-, Bibliotheks- und Informationswissenschaft

Zur Aktualität der Beschlagwortung im Archiv. Mit einer Anwendung auf das Archiv für Zeitgeschichte der ETH Zürich

Franziska Schärli

f.schaerli@gmail.com

Die Beschlagwortung wird seit der Möglichkeit der Volltextsuche von vielen Archiven als eine überholte, zeitraubende Art der inhaltlichen Erschliessung angesehen. Durch die Befragung verschiedener Archivare untersucht die vorliegende Arbeit die Gründe, weshalb Archive trotzdem an der Beschlagwortung festhalten und welche Funktion ihr in Zukunft zukommt.

Die Ergebnisse zeigen, dass die Beschlagwortung durch die Vernetzung verschiedener Gedächtnisinstitutionen miteinander eine neue Bedeutung erlangt. Eine grosse Rolle spielen dabei die Linked Open Data sowie die unterschiedlichen Recherchemöglichkeiten in Archiven und Bibliotheken. Vor allem die Archive sind sich der neuen Bedeutung, welche die Beschlagwortung durch die Vernetzung in gemeinsamen Portalen erlangt, noch zu wenig bewusst. Die Wichtigkeit der Beschlagwortung zeigt sich insbesondere bei Portalen, an welchen sich unterschiedliche Gedächtnisinstitutionen wie zum Beispiel Archive und Bibliotheken miteinander beteiligen.